
	 Среди	 нынешних	 коммунистов	 немало	 людей,	
которые	 пришли	 в	 КПРФ	 уже	 в	 постперестроеч-
ную	 эпоху,	 в	 период	 становления	жестокого	 и	 во-
роватого	 российского	 капитализма.	 Деятельным,	
честным,	думающим	людям	было	очевидно:	невоз-
можно	построить	развитое	государство,	отрицая	
принципы	социальной	справедливости.	Один	из	та-
ких	людей	–	 наш	сегодняшний	собеседник	Николай	
Иванович	ВОРОНИН,	депутат	областной	Думы,	се-
кретарь	Россошанского	райкома	КПРФ,	член	совета	
директоров	компании	«Придонхимстрой».	Выходец	
из	семьи	железнодорожников,	инженер	по	образова-
нию.	В	1968	году,	проходя	службу	в	армии,	попал	в	
Чехословакию	–	 именно	 с	 этой	темы	начался	наш	
разговор.
 - Каковы ваши впечатления от тех событий?
	 -	Мы	в	то	время	не	думали,	правильно	это	или	нет	-	мы	
выполняли	приказ.	А	впечатления….	Да,	была	и	стрель-
ба	в	Праге,	и	всякое…	Потом,	когда	все	успокоилось,	мы	
патрулировали	город,	много	беседовали	с	местными	жи-
телями:	 они	нас	 убеждали,	 что	мы	не	 правы,	мы	их	 -	 в	
обратном.
 - Эти события в дальнейшем отразились на вашем 
мировоззрении? Сейчас «Пражскую весну» переоце-
нивают - есть мнение, что чехи в своих требованиях 
были правы….
	 -	 Чехи	 пытались	 изменить	 структуру	 власти	 -	 и	 это	
был	 добровольный	 всенародный	 выбор.	 Однако	 им	 не	
дали	этого	сделать.	Сейчас,	конечно,	понятно,	что	наше	
вмешательство	 было	 грубым	 нарушением	 их	 независи-
мости.	 Чехи	 стремились	 к	 «социализму	 с	 человеческим	
лицом»	 -	 но	и	мы,	 коммунисты,	 сейчас	 говорим	именно	
об	обновленном	социализме,	модели,	когда	государство	
контролирует	 важнейшие	 направления	 в	 экономике,	 а	
остальные	передает	частному	бизнесу.	Но	тогда	позиция	
государства	была	совершенно	иной.	К	тому	же	советское	
правительство	опасалось,	что	чехи	потребуют	еще	боль-
ших	свобод,	вплоть	до	выхода	из	Варшавского	договора.
 - Как сложилась ваша дальнейшая карьера после 
армии?
	 -	Работал,	затем		поступил	в	технологический	институт	
на	инженерный	факультет.	По	распределению	приехал	в	
Россошь,	8	лет	работал	на	местном	мясокомбинате.	В	это	
время	бурно	велось		строительство	химического	завода,	

нужны	были	специалисты	–	и	я	ушел	на	новое	предпри-
ятие,	на	должность	главного	инженера	управления	комп-
лектации.	Также	работал	в	районной	администрации	за-
местителем	главы	по	строительству	и	экономике.	В	2001г.	
вернулся	на	площадку	«Придонхимстрой»,	где	и	работаю	
сейчас.
 - Чем занимается компания?
	 -	Мы	производим	около	20	000	тонн	негашеной	извести	
в	месяц,	примерно	столько	же	–	 гашеной.	Смонтировали	
участок	 по	 изготовлению	 извести	 тонкого	 помола.	 Наша	
компания	 является	 одним	 из	 ведущих	 производителей	 в	
своей	сфере	–	мы	обеспечиваем	известью	ТЭЦ,	химиче-
ские,	газосиликатные	и	другие	предприятия.	География	по-
требителей	–	практически	вся	центральная	часть	России.
 - Как вы пришли в Компартию?
	 -	В	начале	1990-х,	когда	началась	волна	экономичес-
ких	 реформ,	 мы	 верили,	 что	 эти	 перемены	 дадут	 мощ-
ный	толчок	в	развитии	страны.	К	сожалению,	эти	иллюзии	
быстро	развеялись	–	стало	понятно,	что	никакого	эконо-
мического	 чуда	 не	 произойдет.	 И	 где-то	 лет	 10	 назад	 я	
понял,	 что	идеи,	 предлагаемые	КПРФ,	 являются	наибо-
лее	разумными,	практичными	и	актуальными.	Без	реали-
зации	этих	предложений	страна	развиваться	не	будет.	И	
совершенно	сознательно	пришел	в	Компартию.	О	чем	не	
сожалею	совершенно.
 - Какие направления работы вы курируете в об-
ластной Думе?
 -	Я	представляю	нашу	фракцию	в	комитете	по	эколо-

гии	и	 природопользованию,	 и	 в	 комитете	по	 правам	че-
ловека.	Расскажу	о	нескольких	проектах.	Так,	мы	подня-
ли	вопрос	о	содержании	лесополос,	разделяющих	поля.	
Де-факто	эта	земля	сейчас	ничья.	Теперь	эти	территории	
будут	 поставлены	 на	 кадастровый	 учет,	 переданы	 либо	
государству,	либо	хозяйствам,	на	территории	которых	они	
находятся.	Еще	один	вопрос,	над	которым	мы	работаем,	
волнует	многих	охотников	и	селян.	Согласно	федерально-
му	закону,	четверть	лесов	должна	находиться	в	общедо-
ступном	пользовании.	Однако	в	нашем	регионе	таковых	
осталось	всего	лишь	около	7%.	Сельские	жители	не	могут	
попасть	в	леса:	ни	грибов	собрать,	ни	ягод,	ни	поохотить-
ся.	Мы	сейчас	работаем	с	этой	проблемой.	Кроме	этого,	
мы	 находим	 возможность	 оказывать	 материальную	 по-
мощь	нуждающимся,	изыскиваем	средства	на	поддержку	
творческих	 коллективов.	Что	 касается	 законотворческой	
деятельности,	 нам	 удалось	 частично	 сохранить	 льготы	
для	сельской	интеллигенции,	внести	изменения	в	област-
ной	закон	«О	муниципальном	жилищном	контроле»,	кото-
рый	существенно	расширил	полномочия	муниципальных	
образований.
	 Вот	только	финансовая	поддержка	всех	этих	проектов	
оставлять	желать	лучшего	–	именно	поэтому	я	голосовал	
против	принятия	областного	бюджета,	как	в	этом	году,	так	
и	в	прошлом.	Сельским	поселениям	выделили	столь	ми-
зерные	средства,	что	об	этом	даже	говорить	стыдно.
	 Кроме	этого,	мы	предлагаем	внести	изменения	в	об-
ластной	закон	об	«Ответственности	за	торговлю	на	обо-
чинах	 дорог	 и	 местах	 посадки	 и	 высадки	 пассажиров».	
Его	в	свое	время	критиковал	и	глава	воронежского	МВД	
А.	Сысоев.	Какая	беда	в	том,	если	пенсионеры	будут	про-
давать	вдоль	дорог	собственноручно	выращенные	карто-
шку,	яблоки	и	петрушку?	Все	свежее,	вкусное	–	а	селяне	
получат	хоть	какую-то	дополнительную	копейку.
 - Вы являетесь секретарем Россошанского райко-
ма КПРФ и хорошо знаете о проблемах района – како-
вы они?
	 -	Я	уж	не	буду	говорить	о	сельских	дорогах,	освеще-
нии	улиц,	строительстве	водопроводов	–	эти	беды,	боюсь,	
одинаковы	для	всех	районов.	Одна	из	серьезных	проблем	
Россоши	 –	 нехватка	 врачей	 в	 поликлиническом	 отделе-
нии	 районной	 больницы.	 Также	 в	 плачевном	 состоянии	
находится	хирургическое	отделение	–	не	хватает	ни	мест,	
ни	врачей.	Все	знают,	что	медицина	сейчас	передана	на	
обеспечение	 государства	–	федеральный	центр	решает	
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	 В	настоящее	время	в	Государственной	Думе	
рассматривается	 проект	 закона	 об	 обязатель-
ном	страховании	жилого	фонда,	разработанный	
в	 Правительстве	 РФ.	 Предполагается,	 что	 в	
принудительном	 порядке	 должно	 страховаться	
всё	 жильё	 -	 индивидуальное,	 муниципальное,	
региональное	 и	 федеральное.	 Кроме	 квартир,	
граждане	 в	 обязательном	 порядке	 должны	 бу-
дут	страховать	и	свои	дачные	владения.
	 Квартиры	 будут	 оцениваться	 по	 рыночной	
стоимости,	которую	будет	определять	сам	стра-
ховщик,	 естественно,	 заинтересованный	 в	 её	
завышении.	От	этого	показателя	будет	зависеть	
и	обязательный	страховой	взнос.	Разработчики	
утверждают,	что	сумма	будет	не	велика.	Но	это	
для	кого	как!	При	страховке	на	1%	от	рыночной	
стоимости	 обычной	 двухкомнатной	 квартиры	
ежегодно	 придётся	 платить	 около	 2000-3000	
рублей.	 В	 ситуации,	 когда	 во	 многих	 регионах	
граждане	уже	не	в	состоянии	оплачивать	день	
ото	дня	растущие	суммы	за	услуги	ЖКХ,	за	ка-
питальный	ремонт	жилья,	возможность	уплаты	
ещё	и	страховки,	представляется,	мягко	говоря,	
сомнительной.	С	другой	же	стороны,	как	не	пла-
тить,	если	в	законопроекте	говорится,	что	стра-
ховые	выплаты	будут	включаться	в	квартплату!	
Не	заплатишь	-	под	суд!
	 Ясно,	что	так	называемая	страховка	жилья	
представляет	 собой	не	 что	 иное,	 как	 дополни-
тельное	 ограбление	 трудящихся.	 Сама	 идея	
этого	 нового	 вида	 ограбления	 была	 подсказа-
на	властям	недавними	массовыми	бедствиями	

в	 виде	 пожаров,	 землетрясений,	 наводнений	
и	 т.	 п.,	 в	 результате	 которых	 из	федерального	
бюджета	 пришлось	 выделить	 дополнительные	
многомиллиардные	расходы	на	восстановление	
жилья.	 Теперь	 же	 государство	 снимает	 с	 себя	
эти	расходы.
	 Следует	отметить,	что	закон	об	ОСЖ	нару-
шает	 ряд	 действующих	федеральных	 законов,	
прежде	 всего	 Гражданский	 Кодекс,	 запрещаю-
щий	принуждение	граждан	к	страхованию	иму-
щества	без	их	согласия.	Но	мало	ли	какие	законы	
у	нас	есть.	Конституция,	например,	гарантирует	
право	на	жильё,	бесплатное	здравоохранение	и	
образование,	право	на	референдумы.	А	на	деле	
об	этих	правах	можно	только	мечтать.

С.В.	ШеПелеВ,
депутат	Россошанского	райсовета	

 P.S. Депутаты	 фракции	 КПРФ	 выступают	
категорически	против	принятия	данного	законо-
проекта.

	 Индекс	уровня	развития	рассчи-
тывается	 для	 142	 государств	 мира	
и	 охватывает	 96%	 населения	 мира	
и	99%	мирового	ВВП.	Лидером	рей-
тинга,	 как	 и	 в	 прошлом	 году,	 стала	
Норвегия,	 за	 ней	 следуют	 Швейца-
рия,	также	сохранившая	свое	место	
с	прошлого	года,	и	Новая	Зеландия,	
поднявшаяся	на	три	позиции	в	рей-
тинге.	 В	 десятку	 самых	 процвета-
ющих	 стран	 мира	 также	 вошли	 Да-
ния,	 Канада,	 Швеция,	 Австралия,	
Финляндия,	 Нидерланды	 и	 США	
—	замыкает	же	список	Центрально-
африканская	Республика.	Соседями	
России	в	рейтинге	оказались	Филип-
пины	 (67-е	место),	Македония	 (69-е	
место)	и	Парагвай	(70-е	место).
	 Места	стран-претендентов	были	
определены	в	соответствии	с	их	по-
казателями	 по	 восьми	 категориям:	
экономика,	 образование,	 здравоох-
ранение,	 личная	 свобода,	 безопас-
ность,	 возможности	 предпринима-
тельства,	управление	и	социальный	
капитал.	Наилучшую	оценку	по	этим	
категориям	 получили	 российское	
образование,	 которое	 оказалось	 на	
37-м	 месте	 (число	 россиян,	 имею-
щих	среднее	и	высшее	образование,	
было	оценено	в	95%	и	71%	соответ-
ственно)	 и	 здравоохранение	 (44-е	
место:	 учитывались	 продолжитель-

ность	жизни	—	70,5	 года	 и	 уровень	
младенческой	смертности	—	9/1000).	
Относительно	позиции	страны	в	це-
лом	 также	 достаточно	 высоко	 были	
оценены	состояние	экономики	 (57-е	
место:	 учитывался	 уровень	 безра-
ботицы	—	5,5%	и	уровень	инфляции	
–	25%)	и	возможности	для	предпри-
нимательской	 деятельности	 (46-е	
место:	 объем	 экспорта	 телекомму-
никационных	 технологий	 —	 0,3%	 и	
размер	издержек	для	начала	бизне-
са	—	1,3%).	Количество	социального	
капитала	 россиян	 соответствовало	
67-му	 месту	 рейтинга	 (уровень	 во-
лонтерства	 был	 оценен	 в	 18,2%,	
уровень	 социальной	 поддержки	 —	
88,4%),	 а	 уровень	 безопасности	 по-
лучил	 96-е	 место	 (объем	 политиче-
ского	насилия	был	оценен	в	2	балла,	
а	 объем	 беженцев	 и	 высланных	—	
5,3	балла).
	 Худшие	оценки	из	восьми	катего-
рий	Россия	получила	по	таким	пока-
зателям,	как	государственное	и	кор-
поративное	управление	(113-е	место:	
форма	 управления	 была	 оценена	 в	
4	балла,	а	верховенство	права	—	в	
0,8	балла)	и	личная	 свобода	 (124-е	
место	из	142).	Уровень	гражданских	
свобод	был	оценен	в	3	балла	 (мак-
симум	шкалы	—	7	баллов).

По	материалам	СМИ

Идеи КПРФ актуальны как никогда

Очередная удавка – обязательное 
страхование жилья

В тисках капитализма

Россия теряет
показатели благополучия
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вопросы	о	выделении	средств.	Но	вот	парадокс:	недав-
но	в	Россоши	построили	молодежный	досуговый	центр.	
Нужный	объект,	 средства	 на	 который	были	 выделены	в	
т.ч.	и		из	местного	бюджета.	В	то	же	время	сегодня,	прак-
тически	рядом,	возводится	детский	развивающий	центр.	
Красивое,	дорогое,	нужное	сооружение.	 	А	горожане	за-
дают	вполне	резонный	вопрос:	почему	на	строительство	
детского	центра	деньги	нашлись,	а	на	новую	поликлинику	
–	нет?	И	я	полагаю,	что	на	уровне	области	можно	было	
найти	возможность	перераспределить	средства	и	расши-
рить	в	первую	очередь	поликлинику.
	 Конечно,	коммунистов	очень	волнуют	проблемы	села.		
Чтобы	деревня	жила,	нужны	рабочие	места.	Это	можно	
было	бы	сделать	за	счет	развития	фермерских	хозяйств.	
Еще	год	назад	президент	обещал	чуть	ли	не	беспроцен-
тные	 кредиты	 на	 подобные	 проекты	 –	 однако	 ситуация	

развивается	с	точностью	до	наоборот.	Эти	вопросы	слож-
но	решать	на	областном	уровне	–	тут	«первая	скрипка»	
принадлежит	федеральному	центру.
 Ясно	 как	божий	день,	 что	 в	 каждом	селе	должны	
быть	организованы	фермы	по	производству	мяса	и	мо-
лока,	 на	 200-300	 голов	 крупного	 рогатого	 скота	–	 как	
минимум.	Но	есть	сложности.	Чтобы	их	преодолеть,	на	
федеральном	 уровне	 нужно	 законодательно	 решить	
несколько	вопросов:
	 1.	Обязать	крупных	землевладельцев	или	арендато-
ров	 с	 длительным	 сроком	 организовать	молочные	фер-
мы,	исходя	из	площади	землевладений.
	 2.	Государство	должно	взять	на	себя	все	расходы	по	
кредитным	ставкам,	а	также	все	расходы,	связанные	с	ор-
ганизацией	инфраструктуры	(электроэнергия,	газ,	дороги	
и	т.д.)	этих	объектов.
	 3.	Централизованный	вывоз	охлажденного	молока	за	

счет	перерабатывающих	предприятий.
	 Кстати,	по	подобной	схеме	работают	аграрии	многих	
европейских	государств.
 - Будучи производственником, вы хорошо пони-
маете, что именно тормозит развитие предпринима-
тельства в стране…
	 -	 Последние	 годы	 ежегодно	 повышалась	 стоимость	
газа,	электроэнергии,	а	это	все	отражалось	на	цене	лю-
бой	продукции.	Но,	чтобы	экономика	развивалась,	цены	
на	энергоносители	надо	было	контролировать.	Еще	одна	
беда	 –	 это	 отсутствие	 льготного	 кредитования	 и	 резкий	
рост	цен,	произошедший	нынешней	зимой.	Однако	дол-
лар	 подешевел	 –	 а	 почему	 цены	 остались	 на	 прежнем	
уровне?	И,	 конечно,	одной	из	 крупнейших	проблем	биз-
неса	была	и	остается	коррупция.	Между	тем,	наши	сосе-
ди-капиталисты	давно	справились	с	ней,	ратифицировав	
20-ю	 статью	 конвенции	 о	 коррупции,	 предполагающую	
полную	конфискацию	имущества	вора.	Отобрать	у	жули-
ка	все	–	тогда	и	другим	неповадно	будет	воровать.

	 Традиционно	 наши	 граждане	 ко	
Дню	 Победы	 чествуют	 ветеранов	
войны,	но	в	последние	годы	уделяют	
внимание	и	тем	соотечественникам,	
которых	 сейчас	 называют	 «детьми	
военного	 времени».	 В	 нашей	 об-
ласти	 стали	 издаваться	 книги	 с	 их	
воспоминаниями.	 Создана	 Всерос-
сийская	 общественная	 организация	
«Дети	 военного	 времени»,	 которая	
ставит	 своей	 задачей	 улучшить	 со-
циальное	положение	этой	категории	
граждан	 России.	 Создано	 и	 россо-
шанское	 отделе-
ние	организации,	
по	 инициативе	
последнего	 и	
было	 предложе-
но	 подготовить	
и	 издать	 коллек-
тивный	 сборник	
воспоминаний	
«детей	 военного	
времени»	 о	 тех	
событиях,	 кото-
рые	происходили	
в	годы	войны.
	 В	 коллективный	 сборник	 «Рос-
сошанцы	–	дети	войны»	вошли	про-
изведения	россошанских	писателей,	
поэтов	 (8	 членов	 Союза	 писателей	
России),	 а	 также	 других	 творческих	
лиц	Россоши	и	района:	музыкантов,	
художников,	 краеведов,	 историков,	
журналистов,	 которые	 представили	
или	 свои	 воспоминания	 о	 военном	
времени,	 или	 записали	 воспомина-
ния	других	жителей,	видевших	окку-
пацию	Россоши.	
	 Жизнь	людей	или	отдельные	эпи-
зоды	и	факты	показаны	в	полном	со-
ответствии	с	тем,	как	они	запечатле-
лись	в	детской	памяти,	без	того,	что	
обычно	 называют	 художественным	
вымыслом.	Физические	и	душевные	
страдания	 от	 голода	 и	 унижений,	
лютость	 фашистов	 и	 достоинство	
народного	 терпения,	 материнская	
молитва,	какая	«со	дна	моря	доста-
нет»,	 украинские	 песни	 и	 «хохлац-
кий»	(южнорусский)	диалект	(верное	
свидетельство	живого	родства	наро-
дов),	родная	природа,	как	она	помо-
гала	выжить,	людская	забота	друг	о	
дружке,	любовь	и	слёзы	об	ушедших	
на	войну	отцах...	Много	дорогого	сбе-
регла	верная	детская	память.
	 Удивительным	 образом	 книга	 о	
страданиях	 даёт	 чувство	 душевной	
крепости	и	любви	к	жизни	в	своём	на-
роде.	Её	можно	назвать	книгой	Памя-
ти,	трибуной	для	тех	«детей	войны»,	
кто	ещё	жив,	помнит	и	может	расска-
зать	 потомкам	 свою	 долю	 правды	
о	 народной	 судьбе.	 Книга	 иллюст-
рирована	 не	 только	 современными	
фотографиями,	 но	 и	 пожелтевшими	
снимками	военного	периода.
	 24	 апреля	 в	 читальном	 зале	 го-
родской	 библиотеки	 им.	 А.	 Прасо-
лова	 состоялась	 презентация	 книги	
«Россошанцы	 -	 дети	 войны».	 Зал	

был	 переполнен,	 пришло	много	мо-
лодёжи.	 Ведущая	 Н.И.	 Герасимова	
предоставила	 вначале	 слово	 со-
ставителям	 книги:	 А.	 Склобовскому	
и	 А.	 Кутовому.	 Первый	 рассказал	 о	
том,	как	возникла	идея	создать	и	из-
дать	эту	книгу,	какие	были	трудности	
со	сбором	средств,	о	том,	что	книга	
издана	 полностью	 на	 пожертвова-
ния.	 	 А.	 Кутовой	 рассказал	 о	 своём	
участии	в	подготовке	электронного	и	
физического	макета	книги,	о	работе	с	
авторами	и	редакционным	советом.

	 Сотрудник	 отдела	 культуры	 и	
председатель	 литературного	 объе-
динения	 города	 Россоши	 и	 района	
Р.	Одинокова	 отметила	 высокий	 ли-
тературный	 уровень	 этого	 издания,	
подчеркнула,	 что	 книга	 издана	 на-
кануне	 Дня	 Победы	 и	 в	 «2015	 год	
литературы	 в	 России».	 Депутат-
коммунист	 Воронежской	 областной	
Думы	Н.	Воронин	указал	в	своём	вы-
ступлении	на	историческую	роль	по-
коления	 «детей	 военного	 времени»,	
поблагодарил	 составителей	 и	 авто-
ров	 книги.	Выступили	и	авторы	кни-
ги:	В.	Беликов,	Л.	Южанинов.	Н.	Луб-
кина.	Они	выразили	удовлетворение	
качеством	 и	 содержанием	 издания,	
подчеркнули	 его	 важное	 значение	 в	
воспитании	молодого	поколения.	На	
презентации	 присутствовали	 и	 по-
чётные	 граждане	 нашего	 города	 и	
района,	один	из	них	-	Ю.	Малинин	в	
своём	 выступлении	 подчеркнул,	 что	
предварительно	 изготовленный	 фи-
зический	макет	книги,	с	которым	мог	
ознакомиться	каждый,	помог	при	сбо-
ре	средств	на	издание.	В	заключение	
выступил	 секретарь	 райкома	 КПРФ	
Н.	Филимонов,	который	отметил,	что	
наше	общество,	наши	законодатели	
должны	 отдать	 должное	 «детям	 во-
енного	времени».
	 Презентация	 прерывалась	 не-
большим	 концертом,	 который	 дали	
сотрудники	библиотеки	и	её	читатели.	
Всем	авторам,	почётным	гражданам,	
спонсорам	 этого	 издания	 были	 вру-
чены	экземпляры	книги.	Студенты	из	
РММК	подарили	 составителям	 суве-
ниры	с	символами	своего	колледжа.
	 Этой	книгой	россошанская	писа-
тельская	 организация	 достойно	 от-
мечает	 70-летие	Победы	 советского	
народа	 в	 Великой	 Отечественной	
войне	и	Год	литературы	в	России.

Александр	КутОВОй

	 Большую	жизненную	шко-
лу	прошёл	коммунист	Леонид	
Яковлевич	 Чумаков.	 Я	 с	 ним	
близко	 познакомился	 в	 на-
чале	 1990-х	 годов,	 во	 время	
бурных	митингов	либерально-
демократического	 хаоса.	 На	
митингах	кричали,	как	мы	пло-
хо	живём,	и	обещали	светлое	
демократическое	будущее,	но	
никто	не	знал,	какое	оно	будет.	
Леонид	Яковлевич	в	своих	вы-
ступлениях	 всегда	 защищал	
идеалы	социализма	и	Советс-
кую	власть.
	 Л.Я.	 Чумаков	 родился	 в	
Россоши	 27	 июля	 1925	 года.	
Учился	 в	 средней	школе	№3.	
Занимался	 спортом,	 сдавал	
нормы	 на	 значки	 БГТО,	 ГТО,	
ПВХО.	«Ворошиловский	стре-
лок»	1	и	2	степени.	Увлекался	
авиамоделированием,	мечтал	
стать	 конструктором	 самолё-
тов.	Играл	в	школьном	оркест-
ре	на	мандолине.	Пути-дороги	
в	 Советском	 Союзе	 были	 от-
крыты	 для	 любой	 мечты.	 Но	
нападение	фашистов	на	нашу	
страну	изменило	планы.
	 Летом	 1942	 года	 Леонид	
Чумаков	 окончил	 9	 классов	
средней	школы.	7	июля	немец-
кие	 танки	 вошли	 в	 Россошь.	
Комсомолец	Чумаков	вместе	с	
отступающими	войсками	Юго-
Западного	 фронта	 ушёл	 на	
восток.	В	посёлке	Михайловке	
Сталинградской	области	вмес-
те	с	двумя	школьными	товари-
щами	 вступил	 добровольцем	
в	 действующую	 армию.	 Ребя-
та,	 которым	 было	 по	 17	 лет,	
стали	 рядовыми	 бойцами	 31	
отдельного	 зенитно-артилле-
рийского	дивизиона	2-й	армии	
ПВО,	в	составе	которого	участ-
вовали	в	Сталинградской	бит-
ве.	Младший	сержант	Чумаков	
служил	наводчиком	орудия.
	 После	 Сталинграда	 диви-
зиону	поступил	приказ:	погру-
зить	 пушки	 на	 платформы	 и	
прибыть	к	месту	сосредоточе-
ния	в	район	Курска.	В	жарких	
боях	 лета	 1943	 года	 был	дан	

мощный	 отпор	 фашистским	
стервятникам,	 пытавшимся	
бомбить	наши	танки	и	пехоту.	
Далее	 Чумаков	 воевал	 в	 Бе-
лоруссии,	 	 в	 составе	Первого	
Белорусского	 фронта.	 Осво-
бождал	 Могилёв,	 затем	 вое-
вал	в	Польше.	Война	для	него	
закончилась	 под	 Варшавой	 в	
1944	 году.	Он	был	направлен	
на	учёбу	в	Тбилисское	артил-
лерийское	 училище,	 которое	
окончил	в	октябре	1945	года	и	
в	звании	младшего	лейтенан-
та	уехал	служить	в	Прикарпат-
ский	военный	округ.
	 В	 1951	 –	 1955	 гг.	 Леонид	
Чумаков	 учился	 в	 Высшем	
Военно-педагогическом	 инс-
титуте	 имени	 М.И.	 Калинина	
в	 Ленинграде.	 Окончив	 его,	 в	
звании	капитана	был	назначен	
инструктором	 политотдела	 71-
й	 горно-стрелковой	 дивизии	 в	
городе	 Ош	 Киргизской	 ССР.	 В	
1957	году	капитан	Чумаков	был	
принят	на	учёбу	в	Военно-дип-
ломатическую	академию	в	Мос-
кве,	 которую	 окончил	 в	 1960	
году.	Там	он	изучал	персидский	
язык,	 а	 также	 немецкий.	 Был	
направлен	 в	 командировку	
в	 Афганистан	 и	 прослужил	 4	
года,	помогая	укреплять	воору-
женные	силы	страны,	 готовить	
военные	кадры.
	 В	 1964	 году	 Л.Я.Чумаков	
вернулся	 из	 командировки	 и	

служил	 в	 Закавказском	 воен-
ном	округе.	В	1968	году	он	был	
направлен	на	службу	в	ГДР,	но	
в	 следующем	 году,	 по	 семей-
ным	обстоятельствам,	он	был	
переведён	 в	 Прикарпатский	
военный	 округ.	 В	 1973	 году	
полковник	 Л.Я.	 Чумаков	 был	
назначен	командиром	войско-
вой	части	в	городе	Минск.
	 В	1980	году	в	Афганистане	
произошла	 Апрельская	 рево-
люция.	Советское	руководство	
для	 оказания	 помощи	 ввело	
свои	войска.	Полковник	Чума-
ков	как	специалист	по	Афгани-
стану,	 знающий	 персидский	 и	
таджикский	 языки,	 был	 снова	
командирован	в	эту	страну.	За	
два	 года	 командировки	 уча-
ствовал	 в	 различных	 опера-
циях.	 В	 афганских	 событиях	
советские	солдаты	и	офицеры	
честно	и	мужественно	выпол-
няли	свой	долг.
	 Вернувшись	 в	 1982	 году	
из	 командировки	 в	 Минск,	 в	
следующем	году	Леонид	Яков-
левич	демобилизовался	и	воз-
вратился	в	Россошь,	 на	 свою	
малую	Родину.	Здесь	он	более	
18	 лет	 был	 председателем	
районного	 Совета	 ветеранов	
войны	и	 труда.	Дважды	изби-
рался	 депутатом	 районного	
Совета	 народных	 депутатов.	
Уже	 много	 лет	 возглавляет	
Россошанское	районное	отде-
ление	 Всероссийского	 обще-
ства	инвалидов.	
	 За	верную	службу	Родина	
неоднократно	 награждала	 во-
ина.	На	его	 груди	два	ордена	
Отечественной	 войны	 1	 и	 2	
степени,	орден	«За	службу	Ро-
дине»	3	 степени,	медали	«За	
отвагу»,	«За	боевые	заслуги»,	
«За	 оборону	 Сталинграда»,	
«За	победу	над	Германией»	и	
ещё	около	30	медалей.
	 Такие	 люди,	 как	 полковник	
Чумаков,	 не	 могут	 быть	 в	 от-
ставке.	Он	и	сегодня,	в	год	свое-
го	 90-летия,	 продолжает	 верно	
служить	своему	Отечеству.

Павел	БОлОтОВ

 Россошанское	 местное	
отделение	 КПРФ	 и	 Россо-
шанский	 районный	 	 Совет	
ветеранов	 войны	 и	 труда	
сердечно	 поздравляют	 вете-
ранов	 Великой	 Отечествен-

ной	войны	и	участников	бое-
вых	 действий,	 отмечающих	
свои	 дни	 рождения	 в	 июне:	
БРеЧКа Петр Сергеевич, 
БугаеВ Петр Павлович, 
ВиСицКий иван Василье-
вич, голуБенКо Федор 
Кузьмич, голуБоВ иван 
николаевич, гонЧаРоВ 
иван Петрович, ДмитРи-
енКо мария ефимовна, 
ДолгоПолоВ митрофан 
иванович, ДуДа таисия 

андреевна, КоПаеВа ната-
лья николаевна, СиБиРКо 
Виктор алексеевич, Шмат-
Ко николай михайлович.
 Сколько прожито лет
 Мы не будем считать,
 Но хотим в этот день
 Мы Вам всем пожелать:
 Не болеть, не стареть,
 Никогда не скучать
 И еще много лет
 Дни рожденья
 встречать! 

(Окончание.	Начало	на	стр.	1)

Идеи КПРФ актуальны как никогда

Мы этой памяти свято верны Вся жизнь – в служении Родине
Презентация книги «Россошанцы – дети войны»

Не болеть, не стареть, никогда не скучать
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